

XII

MEMORIA ACADÉMICA 2022-2023

Boletín
Real
Academia
de
Córdoba

MEMORIA CURSO ACADÉMICO 2022-2023

Diego Medina Morales

Secretario de la Real Academia de Córdoba

INTRODUCCIÓN

La Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba ha desarrollado durante el curso académico 2022-2023 su programación celebrándose todas las actividades organizadas en sesiones ordinarias y extraordinarias a excepción de algunas de ellas, como la sesión ordinaria suspendida con motivo del fallecimiento de nuestro académico D. Manuel Nieto Cumplido, o la extraordinaria sobre la «Presencia de fósiles humanos en el yacimiento de Orce», por la muerte de un discípulo del Dr. Francesc Ribot Trafí. A todas ellas acudieron un gran número de asistentes, viéndose cumplidos ampliamente los objetivos planificados. Igualmente se publicitaron todas las actividades —así como las entrevistas a sus coordinadores y participantes— a través del canal YouTube (@realacademiadecordoba8483 en Internet), en cuyo repositorio se pueden visionarse los cerca de 400 vídeos colgados en él.

La gestión administrativa —ubicada aún la Secretaría, con carácter provisional, en el edificio «Pedro López de Alba», perteneciente a la UCO— se desarrolló con absoluta normalidad y solvencia por las dos administrativas laborales de la Real Academia: D.^a Raquel María Moyano García, a tiempo completo, y D.^a Dolores Ruiz de Villegas García-Pelayo, a media jornada; sin que haya sido posible este año la incorporación de becario alguno, debido a la falta de convocatoria por parte de FUNDECOR y haber renunciado los que fueron seleccionados mediante las becas PRAEMS, según consta en los antecedentes de Secretaría.

Este contexto ha ajustado el arquetipo en el desarrollo del curso académico 2022-2023, al que se está dedicando esta Memoria, que abarca desde la terminación del anterior curso académico, hasta el 30 de junio de 2023. La Junta Rectora, exceptuando el mes de vacaciones de agosto, han contribuido a programar las actividades para el nuevo curso durante los meses de julio a octubre del 2022, atendiendo las gestiones administrativas

y burocráticas propias de la institución y representando a la misma en cuantos actos se le ha invitado.

La Real Academia de Córdoba —aunque inauguró el curso el día 13 de octubre de 2022 en sesión de carácter extraordinario, público y solemne— llevó a cabo la primera de sus actividades en el mes anterior, consistente en un ciclo de poesía con motivo del I Centenario de su Boletín y el trabajo de presentación de D. Lorenzo Martínez Palomo como académico correspondiente en Madrid.

Desde el inicio de curso hasta su finalización —y de acuerdo con la programación prevista— se celebraron 38 sesiones académicas, 26 de ellas ordinarias y el resto extraordinarias, con un total de 75 ponentes (57 hombres, 80,3% y 14 mujeres, 19,7%). Al margen de ellas se organizaron también una serie de actividades en Córdoba (conferencias, presentación de libros, actividades musicales, etc.), en la que participaron cerca de sesenta ponentes (75% hombres y 25% mujeres, aproximadamente). Además, se convocaron cuatro sesiones de académicos de número para votaciones, y cinco de la Junta Rectora.

Todo ello queda reflejado en la presente Memoria, que incluye una relación sucinta de las sesiones académicas, pero también de todas las actividades desarrolladas durante este periodo, lo cual ofrece una idea aproximada de la vida académica en el curso 2022-2023.

I. INICIO Y FINALIZACIÓN DEL CURSO ACADÉMICO 2022-2023

El acto de inauguración del curso académico 2022-2023, que tuvo el carácter de sesión extraordinaria, pública y solemne, se celebró en el Salón Liceo del Real Círculo de la Amistad de Córdoba, el jueves 13 de octubre de 2022. Comenzó —tras la apertura de éste por el Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, presidente de la RAC— con la lectura preceptiva de la Memoria del curso anterior por el secretario Ilmo. Sr. D. Diego Medina Morales. Seguidamente tuvo lugar el discurso de apertura a cargo del Ilmo. Sr. D. Manuel Casal Román, académico numerario (Sección: Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales), titulado: «Los microbios y el hombre. Ayer, hoy y mañana». A continuación, se procedió a la imposición de medallas a los académicos correspondientes que leyeron su trabajo de presentación en el curso 2021-2022; a continuación se hizo entrega de los títulos de nombramientos a los nuevos académicos correspondientes no residentes en Córdoba capital, elegidos en el curso 2021-2022; y, por último, se concedió se hizo una placa y el libro institucional de la Corporación al académico numerario Excmo. Sr. D. Manuel Peláez del Rosal en

reconocimiento a sus más de 50 años de antigüedad académica y a los cargos desempeñados. Posteriormente el Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, declaró inaugurado el nuevo curso académico en nombre de Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

El curso académico 2022-2023 finalizó el jueves 22 de junio de 2023, estando la sesión dedicada al homenaje a nuestro académico numerario Excmo. Sr. D. Manuel Peláez del Rosal, perteneciente a la Sección de Ciencias Morales y Políticas. El acto tuvo lugar en el Salón de Columnas del edificio «Pedro López de Alba» de la Universidad de Córdoba. Tras las palabras de bienvenida y apertura de la sesión por el presidente de la RAC, Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, se hizo entrega del reconocimiento al Ilmo. Sr. D. Julián García García al cumplir los 50 años como Académico. Inmediatamente después, el Ilmo. Sr. D. Diego Medina Morales, académico numerario y Secretario de esta docta Institución la Academia pronunció la *Laudatio* del académico homenajeado. Seguidamente intervino D.^a Lucía Aguado de la Torre que interpretó varias piezas musicales al piano. Acto seguido tuvieron lugar sendas intervenciones: la del Excmo. Sr. D. Manuel Peláez del Rosal y la del Sr. presidente de la RAC, que hizo un balance del año académico y dio por clausurado el curso 2022-2023 en nombre de Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

II. VIDA ACADÉMICA

A) SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS

Las sesiones académicas, tanto ordinarias como extraordinarias, se han celebrado generalmente los jueves, de manera presencial, si bien algunas de ellas —en concreto quince— se han tenido que desarrollar en otros días de la semana. Las presenciales se han desarrollado en su mayoría —al no tener la Real Academia de Córdoba sede propia— en el citado Salón de Columnas del edificio «Pedro López de Alba», gracias a la gentileza de la Universidad de Córdoba, como viene siendo habitual en los últimos once años.

A lo largo de las mismas se ha llevado a cabo la recepción de dos académicos de honor (D. Antonio Pulido Gutiérrez, 13-12-2022 y D. José Javier Rodríguez Alcaide, 16-02-2023) y dos académicos numerarios, que pronunciaron sus respectivos discursos de ingreso (D. Rafael Jordano Salinas, Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales 15-12-2022 y D. Alfonso Porras de la Puente, Ciencias Históricas, 15-06-2023), habiéndose leído catorce trabajos de presentación como académicos correspondientes, tres con residencia en Córdoba (D. Julián Hurtado de Molina, D. Fernando López Mora y D. Juan Ramón Berdugo Gómez de la Torre), uno con

residencia en Córdoba según lo preceptuado en el artículo 6, apartado b, de los Estatutos y del 12 al 14 del Reglamento de R.R.I. (D. Manuel Blázquez Ruiz); cinco en la provincia de Córdoba (D. Francisco Luque Palma, D. Manuel Carrillo Castillo, D. Juan Antonio Zamora Caro, D. Gonzalo J. Herreros Moya, D. Ramón Román Alcalá) y cinco en otras provincias (D. Lorenzo Martínez Palomo, D^a. Clara Quesada Fernández, D. José Palomares Expósito, D. Miguel Mingorance Sánchez, D. Francisco M. Cañadillas Hidalgo). Aunque los trabajos de presentación de académicos correspondientes con residencia fuera de Córdoba no son preceptivos, se han convertido en habituales desde hace tiempo.

Con el resto de intervenciones se ha conmemorado el «Día Mundial de la Alimentación», el «Día de la Constitución», el «Día de la Inmaculada», el «Día Mundial del Teatro», el «Día Mundial de la Salud», el «Día Mundial del Medio Ambiente» y el «Día Mundial de la Música». Se han celebrado, además, cinco sesiones dedicadas a D. Antonio Gala Velasco, D. Antonio Elías de Nebrija, 75 aniversario de la publicación del primer número de *Cántico* (1947–2022), Vigésimo aniversario de Mario López (2003–2023) y fallecimiento de Ginés Liébana (1921–2023) y día de Góngora. Se ha honrado la memoria de tres académicos numerarios fallecidos: Ilmo. Sr. D. Luis Bedmar Encinas, académico numerario de la Sección de Nobles Artes; Ilmo. Sr. D. Manuel Nieto Cumplido, académico numerario de la Sección de Ciencias Históricas e Ilmo. Sr. D. Joaquín Mellado Rodríguez, académico numerario de la Sección de Bellas Letras, en honor de cada uno de los cuales se celebró su correspondiente sesión necrológica. Asimismo, a lo largo del curso académico, se ha abordado una amplia temática literaria, científica, artística e histórica que hace honor al título de nuestra Academia.

Además de las sesiones académicas antes señaladas, se han celebrado otras cuatro de carácter administrativo para la votación de propuestas de nuevos académicos, en las que solamente estuvieron presentes miembros del Cuerpo de Académicos de Número. La primera, el 3 de noviembre de 2022, dedicada a la elección de varios académicos correspondientes fuera de Córdoba. La segunda, el 19 de enero de 2023, ofrendada a la elección de un académico numerario en la Sección de Ciencias Históricas. La tercera, celebrada el 26 de enero de 2023, estuvo dedicada a la elección de un académico numerario en la Sección de Nobles Artes. La cuarta, celebrada el 20 de abril, fue dedicada a la elección de una académica numeraria en la Sección de Bellas Letras. Y por último, la del 11 de mayo de 2023 dedicada a la elección de varios académicos correspondientes fuera de Córdoba. Todas ellas se convocaron antes de la sesión pública de esos mismos días.

B) ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR LA REAL ACADEMIA
EN LA CIUDAD DE CÓRDOBA

Junto a las sesiones preceptivas -tanto ordinarias como extraordinarias- la Real Academia ha organizado las siguientes actividades en la provincia de Córdoba:

1. *Jornadas la Muerte en Córdoba: creencias, ritos y cementerios (III).
El arte de morir en época bajomedieval y moderna.*

Organizadas por la Real Academia de Córdoba, con la colaboración de la Fundación Pro Real Academia de Córdoba y la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación de la Junta de Andalucía. Fueron coordinadas por la Prof.^a Dra. Ana B. Ruiz Osuna. Las conferencias se celebraron los miércoles y viernes de cada semana de octubre y el primero de noviembre, a las 19:00 horas en el Salón de Columnas del Edificio Pedro López de Alba.

2. *Jornadas interacadémicas*

Celebradas el martes 15 de noviembre del 2022 en la misma sede.

3. *Jornadas en Nueva Carteya: 200 años después*

Celebradas en la Biblioteca Municipal de Nueva Carteya los días 25 y 26 de noviembre del 2022, en colaboración con Ayuntamiento de Nueva Carteya bajo la coordinación de D. Fernando Penco Valenzuela, académico correspondiente. Con once intervenciones de académicos y personas invitadas.

4. *XXI Jornadas del Instituto de Estudios Califales*

Organizadas por la Real Academia de Córdoba (Instituto de Estudios Califales) en colaboración con la Diputación de Córdoba y la Fundación Paradigma de Córdoba (Biblioteca Viva de Al-Ándalus), el 20 al 22 de marzo de 2023, con la temática *Madinat Al-Zahira*. Fueron coordinadas por D. José Cosano Moyano, presidente de la Real Academia de Córdoba; D.^a M.^a Jesús Viguera Molins, patrona de la Fundación Paradigma de Córdoba; y D. Rafael Frochoso Sánchez, académico correspondiente y secretario del Instituto de Estudios Califales de la Real Academia de Córdoba.

5. *Jornadas sobre «Presencia de fósiles humanos en el yacimiento de Orce».*

Organizadas por la Real Academia de Córdoba, con la colaboración de la Fundación PRASA. Fueron coordinadas por D. José Roldán Cañas, académico numerario (Sección: Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales) y D. José María Gallardo Galera, académico correspondiente. Se celebraron el miércoles 19 de abril de 2023 en el Salón de Columnas (Edificio Pedro López de Alba).

6. *Jornadas la mujer en la Historia de Córdoba (I). Desde la Prehistoria a la Época Altomedieval*

En colaboración con la Fundación Cajazol, fueron celebradas los días 17 y 18 de abril, 15 y 16 de mayo y 5 de junio. Su inauguración tuvo lugar en el Salón de Columnas (Edificio Pedro López de Alba) y las intervenciones en el Salón de la Fundación Cajazol. Se desarrollaron en tres bloques:

- *Desde la Prehistoria a Roma*, bajo la coordinación de D.^a M.^a Dolores Baena Alcántara, académica correspondiente.
- *La mujer en la Córdoba islámica*, coordinado por D.^a María Teresa Casal García, académica correspondiente.
- *La mujer judía y cristiana en la Córdoba islámica*, coordinado por D. José Cosano Moyano, académico numerario y presidente de la RAC.

7. *Jornadas sobre «Escritores cordobeses de ayer y de hoy»*

Celebradas los días 6 y 7 de junio en el Salón de Columnas del Edificio Pedro López de Alba, coordinadas por D. Manuel Gahete Jurado, académico numerario y vicepresidente de la RAC.

8. *Intervenciones musicales*

La Real Academia de Córdoba ha contado con actuaciones musicales, coincidiendo con la sesión de clausura del curso académico, la dedicada a D. Antonio Gala, complemento al concierto I Centenario del BRAC y en la sesión dedicada al día de Santa Cecilia. En dichas sesiones intervinieron, respectivamente, los pianistas: Lucía Aguado de la Torre, el profesor Andrés Manchado, Juan Carlos Herrador Cruz, y en la última de ellas se celebró un concierto de jóvenes pianistas en el que intervinieron Alejan-

dro Rafael Cantón Barrón, Lourdes M. Leiva Haro, Pedro García Párraga, Lucía Aguado de la Torre y Juan Carlos Herrador Cruz.

9. *Visitas culturales*

Además de las actividades mencionadas, la Real Academia organizó durante el curso académico 2002-2023, las siguientes visitas culturales:

- Viaje a Sevilla, el viernes día 13 de enero de 2023 para visitar la exposición «Alfonso X y Sevilla» en el espacio Santa Clara del ICAS, guiado por su comisaria, D.^a Pilar Ostos, y D.^a Ana Isabel Gamero González, académica correspondiente.
- Acto de recepción del Consejo Social a la Delegación de Libia. La Universidad de Córdoba (UCO) y su homóloga de Sebha (Libia) firmaron un convenio marco de colaboración mediante el cual las dos instituciones de educación superior colaborarán en materias educativas y de investigación. Previo a la firma del convenio, la delegación libia fue recibida por el Consejo Social de la UCO, representantes de las autoridades del Gobierno, Junta de Andalucía, Ayuntamiento de Córdoba y por la Real Academia de Córdoba en el Salón de Columnas del Edificio «Pedro López de Alba», en el que nuestro Sr. presidente pronunció unas palabras de bienvenida a la citada delegación.
- Viaje a Almedinilla, con ocasión del nombramiento de D. Manuel Carrillo Castillo como académico correspondiente en esta localidad y, en concreto, de la lectura de su Trabajo de Presentación como tal. La sesión académica tuvo lugar en el Teatro de la Casa de La Cultura. Posterior al acto, el Ayuntamiento de Almedinilla organizó una visita guiada a la Villa Romana y Museo Arqueológico.
- Visita guiada a la *Magna Exposición Cambio de Era. Córdoba y el mediterráneo cristiano*, organizada por el Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. Tuvo lugar el martes, día 7 de marzo, en Vimcorsa y en el Centro de Creación Contemporánea. Esta última la realizó D. David Luque, que fue Delegado de Cultura.

III. NÓMINA DE ACADÉMICOS/AS

La nómina de académicos/as ha sufrido una alteración debido a las altas y bajas por fallecimiento ocurridas durante el curso académico 2022-2023. Los/as académicos/as correspondientes con residencia fuera de Córdoba,

votados en las sesiones del 3 de noviembre de 2022 y 11 de mayo de 2023, han supuesto un aumento de veintiún académicos (81%) y cinco académicas (19%) (veintiséis en total).

A ello hay que añadir el cambio de situación de siete académicos: D. Alfonso Porras de la Puente pasa de ser académico correspondiente en Córdoba a académico numerario, adscrito a la Sección de Ciencias Históricas; asimismo, D. Andrés Quesada Clavijo, académico correspondiente en Córdoba, ha sido elegido académico numerario electo, adscrito a la Sección de Nobles Artes; e igualmente D.^a María del Sol Salcedo pasa de ser académica correspondiente en Córdoba a académica numeraria electa, adscrita a la Sección de Bellas Letras.

Al término del curso académico 2022-2023, la Real Academia de Córdoba cuenta con una nómina de treinta y cuatro académicos numerarios (dos de ellos electos), nueve académicos de honor, un académico supernumerario, treinta y un académicos correspondientes con residencia en Córdoba (dos de ellos electos), tres académicos correspondientes en excedencia, ciento treinta y cinco académicos correspondientes en la provincia de Córdoba, doscientos veinte académicos correspondientes en otras provincias y treinta y ocho académicos correspondientes en el extranjero. Todo ello hace un total de 471 académicos, lo que supone un incremento de 10 académicos respecto al pasado año.

IV. DEPOSITARÍA: SITUACIÓN ECONÓMICA

La Real Academia de Córdoba ha contado en el año 2022-2023 con diversas partidas fijas aportadas tanto por instituciones públicas como privadas. Entre las primeras, la Junta de Andalucía, la Diputación Provincial de Córdoba y el Ayuntamiento de la ciudad. Las subvenciones de carácter privado corresponden a tres Fundaciones: Cajasol, Cajasur y PRASA.

V. PUBLICACIONES Y BIBLIOTECA

La Real Academia de Córdoba ha proseguido durante este curso académico con la edición del *Boletín*, gracias al patrocinio económico de la Diputación Provincial de Córdoba; y con la revista *Al-Mulk*, *Anuario de Estudios Arabistas* –dedicada también este año a un tema monográfico–, en colaboración con la Biblioteca Viva de Al-Ándalus. Además de estas dos publicaciones tradicionales de nuestra institución, ha continuado con la edición de cinco libros, todo ello dentro de la línea editorial de la Real Academia de Córdoba, creada hace seis años. Con motivo del I Centena-

rio del BRAC se han editado cuatro libros y un catálogo. Igualmente ha aprovechado este curso para la presentación de algunos de los libros editados en el curso 2022-23.

Las donaciones de libros en formato papel o digitalizado, tanto de instituciones —debidas algunas de ellas al intercambio bibliográfico— como de particulares, ha incrementado un año más nuestro fondo bibliotecario y documental. El material bibliográfico, una vez recibido en Secretaría y dado a conocer al pleno, es trasladado a las dependencias del Campus de Rabanales, donde es recepcionado por la directora de la Biblioteca General Universitaria D.^a María del Carmen Liñán Maza, académica correspondiente, y catalogado e informatizado por las bibliotecarias de la UCO D.^a Cristina Ruiz de Villegas García-Pelayo y D.^a Esperanza Jiménez Tirado.

VI. RELACIONES Y VISITAS INSTITUCIONALES

Durante el curso académico 2022-23, la Real Academia de Córdoba ha mantenido relaciones institucionales con el Instituto de Academias de Andalucía, en la que está integrada como fundadora del mismo. En su acto principal —apertura del curso— que tuvo lugar el 19 de noviembre de 2022 en Sevilla estuvieron presentes D. José Cosano Moyano, presidente de la Real Academia de Córdoba, y el secretario, D. Diego Medina Morales.

En cuanto a la CECEL (Confederación Española de Centros de Estudios Locales del C.S.I.C.), la celebración anual de su asamblea ordinaria tuvo lugar entre los días 23 y 25 de septiembre del año 2022 en Ciudad Rodrigo. En este acto, la RAC estuvo representada por el académico numerario D. Juan Aranda Doncel.

VII. OTROS ASUNTOS

Las sesiones de carácter interno, en las que se informa al pleno de académicos sobre los asuntos relativos a la Academia, adoptándose los acuerdos pertinentes, se han realizado presencialmente. De esta forma se han tomado más de treinta acuerdos sobre cuestiones de relevancia. Igualmente se han tratado cerca de cuarenta asuntos de diversa índole relacionados con nuestra Corporación.

También la Real Academia de Córdoba ha recibido más de ciento cincuenta invitaciones para asistir a actos de toda índole: académicos, institucionales, sociales..., a las cuales se ha correspondido con la presencia de su presidente o algún miembro de la Junta Rectora, y, en algún caso excep-

cional, con la de algún miembro del cuerpo académico en su representación.

Igualmente las sesiones académicas han contado con la asistencia de autoridades y personalidades relevantes que han honrado con su presencia los actos celebrados. En ocasiones, se ha considerado oportuno cursar felicitaciones a instituciones y personas, bien por sus éxitos individuales o bien por considerar que sus actividades trascendían lo puramente personal, redundando con ello en la institución académica, así como agradecer a algunos académicos o a personas no vinculadas a nuestra institución por los servicios prestados.

VIII. CONCLUSIÓN

Sirvan estas líneas para conocer someramente la actividad desarrollada por la Real Academia de Córdoba, tanto a nivel interno como externo, en un curso académico en que esta docta Institución ha cumplido doscientos doce años de historia.

Para esta Junta Rectora, que, con su presidente al frente, ha tratado desde su segunda toma de posesión proseguir con la misma ilusión anterior para conseguir nuevas metas —en pro siempre de un mayor esplendor de nuestra Casa— este curso académico ha supuesto un reto desde el principio y ha terminado por ser una fructífera y positiva experiencia. Pero, sobre todo, nos ha dejado satisfechos del deber cumplido, ya que una institución tan pretérita en su antigüedad ha sabido adaptarse a los nuevos tiempos ofreciendo a sus miembros y a la sociedad cordobesa todo lo que ésta atesora desde su creación a principios del siglo XIX: su excelencia cultural.

